



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 16th 1897

REDACCION de "PATRIA"

Año VI.

Nueva York, 15 de MAYO de 1897.

Núm. 352

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANGUILY
GONZALO DE QUEVEDO—BOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Dirijase la correspondencia política a E. J. Varona, y la administrativa a E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. . . \$6.00
Un semestre, id. id. . . 3.00
Un trimestre, id. id. . . 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. . . \$7.00
Un semestre, id. id. . . 3.75
Un trimestre, id. id. . . 2.25
NUMERO SUELTO. . . 10 cts.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que a folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse a la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga rationally necesaria en virtud de encontrarse comunicados con el Consejo de Gobierno, ó a distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta a éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y a petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, a veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—JOSE CLEMENTE VIVANCO.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERÍA.

Benjamin J. Guerra, Tesorero del Partido Revolucionario Cubano, Certifico:

Que el doctor Aristides Agüero, enviado extraordinario de la Delegación a las repúblicas de Chile, Ecuador, Bolivia y Perú, ha presentado a esta Tesorería General las cuentas de erogaciones recibidas, desembolsos efectuados y remesas hechas a este Centro en su viaje por las repúblicas citadas, que dichas cuentas han sido examinadas por mí con los comprobantes a la vista y que las he encontrado correctas y a mi entera satisfacción.

Nueva York, abril 12 de 1897.

El Tesorero,

B. J. GUERRA.

PÁNICO EN EL BANCO

Si bastara ganar victorias en el papel, los españoles hubieran dominado la revolución cubana a los quince días de iniciada. Según sus partes, estos maravillosos guerreros no han perdido una sola batalla, un sólo encuentro, una sola escaramuza.

Si bastara poner un número en un papel, para tener dinero, los españoles tendrían a su disposición los tesoros de los Rothschild, más los millones de los Vauderbilt, para suplir abundantemente al desbarajuste de su administración militar en Cuba.

Pero, si se ganan ascensos, no se ganan batallas con los partes oficiales; y si se trampea, por algún tiempo con moneda imaginaria de papel, no se paga con eso al extranjero que fume los cañones, que provee de carbón ó suministra la harina.

El día en que Weyler lanzó a la calle el primer billete de banco, firmó la sentencia de muerte del Banco Español de la Ha-

vana, que es una de las columnas de la dominación de España en Cuba. Aquella fué la aurora del triunfo que alborea hoy, con el pánico que obligó al Banco a suspender el canje el día 11.

Ya entonces lo dijimos; y no ha pasado un año sin que se vean cumplidas nuestras predicciones. La depreciación del billete tenía que ser tan rápida como era inevitable. Y había de agravar la crisis económica, hasta hacerla mortal.

Y no recordamos esto, porque creamos que se necesitara mirada de lince para prever esta inevitable catástrofe; sino porque los españoles, entonces, como de costumbre, se encogieron de hombros, y se rieron de la profecía separatista. Olvidan siempre que es bueno oír al enemigo; porque el mayor contrario es la propia presunción.

Cualquier persona, medianamente versada en los principios por los cuales se regula el crédito, sabía desde el principio que el nuevo billete se creaba en las condiciones más adversas, y había de convertirse en poderoso elemento disolvente, en un mercado hondamente conmovido, y sin ningún prospecto de normalizarse en breve.

El crédito es un anticipo sobre el trabajo futuro. Nadie podía tener confianza en los productos del trabajo cubano, cuando la revolución envolvía en torbellino de fuego toda la Isla, y declaraba que no cejaría en su propósito, hasta obtener el cambio político radical que constituye su programa.

De modo que ese billete no podía tener la honda raíz del crédito. Necesitaba adquirir valor por su fácil convertibilidad; por la facilidad con que se cambiase, a su presentación, por su valor nominal en efectivo. Y precisamente en el decreto de emisión se le negaba el derecho a ser canjeado a su presentación. Era una promesa a plazo incierto. Y hecha por un gobierno que vive al día, y a quien nadie concede larga vida.

Esa operación, riesgosa ya de por sí en tales circunstancias, era temeraria dadas la existencia de la guerra, la paralización de la facultad productiva de Cuba y su organización económica, que la hace deudora del productor extranjero para sus consumos.

La emisión estaba condenada en su cuna a hundirse a poco con estrépito y a hundir consigo el establecimiento que la patrocinaba a la fuerza. El gobierno decía que contaba con el patriotismo de los leales. Esto era echarse él mismo polvo en los ojos. Porque los leales, cualquiera que sea la dosis de su patriotismo español, no podían pagar con esa moneda en los mercados extranjeros. Tenían que pagar con oro, con azúcar ó con tabaco. Y toda su lealtad y todo su patriotismo no echaban un centín más en sus cajas, ni un graupo de azúcar más en sus bocoyes, ni una hoja de tabaco más en sus almacenes.

Por otra parte Weyler, para aumentar sin duda la capacidad productiva del país, ha asolado cuatro provincias, las más cultivadas, las más ricas de Cuba. No comprendía que cada sitio de labranza que talaba y cada bohío que incendiaba quitaba un poco más de valor a su billete y apresuraba algunas horas más el día de su hundimiento.

El castigo no ha tardado. Porque es tan apretado el tejido que compone el organismo social, que la lesión que se le causa en una parte, por fuerza repercute

en el todo. La devastación sistemática con que ha querido reducirnos el general Weyler, ha dado por primer fruto cegar todas las fuentes de cultivo interior; por tanto ha hecho al país más dependiente del extranjero, ha apresurado la exportación de numerario, y ha traído más pronto el hundimiento del billete. El español hace gala de ignorancia y de escepticismo respecto a las leyes sociales. Pero ¡ay de los ignorantes!

No sabemos si esta dura lección acabará de abrirles los ojos. Mas, para bien de todos, quisiéramos que fuera provechosa a cuantos aún conservan algunos intereses en Cuba. España no puede ya hacer otra cosa que acabar de arruinarla. Todavía es tiempo de salvar lo que resta, contribuyendo a cortar de una vez el lazo que aún mantiene una porción de Cuba unida a España. Mientras más pronto sea, más fácil será que se reparen presto los daños de la guerra. Mientras más tarde, más difícil.

Aunque hablemos a sordos, es nuestro deber no cansarnos. Después de todo, el estrépito de estos días, precursor de la caída, puede que abra muchos oídos.

EN WASHINGTON

El gran debate promovido en el senado federal por Mr. Morgan ha tomado súbito interés, con la intervención del senador Foraker, quien ha declarado en términos paladinos que la Administración espera sólo el informe de su comisionado, Mr. Calhoun, para exponer a la nación su política respecto a Cuba.

Como consecuencia de ese discurso, han celebrado una larga conferencia el presidente. Mr. McKinley, el secretario de Estado Mr. Sherman y los miembros de la Comisión de Relaciones Extranjeras. Naturalmente se ignora todavía lo que ha resultado de esa consulta; pero corren rumores de que el presidente desea que el Ejecutivo y el Congreso obren de acuerdo, para llegar pronto a una actitud definida respecto a Cuba.

Esta agitación en Washington despierta, como es de suponer, el mayor interés en los patriotas cubanos, que, confiados en la justicia de su causa, preven importantes sucesos.

Coincide con este movimiento en la capital federal, la intervención de acaudalados comerciantes americanos, que tienen negocios en Cuba, y se dirigen a la Administración, pidiéndole que interponga su influencia para que se ponga fin al conflicto cubano.

Los síntomas no pueden ser más graves.

WEYLER Y LAS REFORMAS

En la traída y llevada cuestión de las reformas cubanas, Weyler y Canovas, Canovas y Weyler podrían lanzarse uno a otro, como pelota volandera, la pregunta de Figaro: "Pero, ¿a quién engañamos aquí?"

Desde que el egregio don Antonio se convirtió, por obra y gracia de Mr. Olney, a la secta de la acción diplomática, y aceptó el dogma, hasta entonces vitando, de la acción política, el dócil y acomodaticio Weyler se ha traído un tragin descoyuntador para ser a la vez reformista y antireformista, poner buena cara a los telegramas ministeriales de Madrid, y hacer pregonar su disgusto por la prensa de oposición en España. A todo lo que ha querido Canovas, ha dicho que sí. Pero, por detrás, se ha desatlicado el cuello, haciendo señas de que no. De este modo ha logrado ser, para los periódicos ministeriales, el fiel ejecutor de las reformas, cuando éstas hayan

de descender del limbo; y, para la gente anticanovista, el opositor inquebrantable a la acción política.

Véase, por este suelto de un periódico madrileño, como desempeña el general Weyler su papel. Después de leerlo, y de pensar en que el señor Cánovas debe haberlo leído más de una ocasión, cada cual se preguntará a su vez: "Pero, ¿quién engañará a quién? y ¿a quién engañarán aquí?"

"QUE CONSTE"

Nuestro apreciable colega *El Tiempo* hace públicas importantes declaraciones del general Weyler, refiriéndose a una carta fechada en la Habana, el día 20 de marzo, llegada a Madrid por el último correo de la gran Antilla.

"En estos momentos en que el señor Cánovas no separa su atención del telégrafo, en espera de una noticia que le permita aplicar las tan cacareadas reformas, tienen excepcional interés las manifestaciones que se atribuyen al general en jefe de la isla de Cuba.

"Dicen así los párrafos que nuestro colega entresaca de la carta:

"El general Weyler presidió en la Cámara de Comercio una reunión de los Comités patrióticos, y contestando a Rosendo Fernández y Saturnino Martínez, hizo las siguientes declaraciones:

"1.º Yo acabaré la guerra con la guerra, y SÓLO CON LA GUERRA, porque para eso he venido y porque ESE ES EL DESEO DEL GOBIERNO. Si fuera otro, yo no estaría aquí.

"2.º Se dice por ahí que yo he dimitido, y hago constar que NI HE DIMITIDO, NI DIMITO, NI DIMITIRÉ.

"3.º Sé también que tengo en Madrid muchos y muy poderosos enemigos; pero sé también que tengo aquí muchos amigos y ésto me basta."

"Concurre la circunstancia de que los señores Fernández y Martínez, a quienes contestaba el general Weyler, son los más caracterizados reformistas que quedan en la Habana, después del marqués de Rabell y del señor Ambiard.

"Si las declaraciones son exactas, y han sido hechas en lugar y ocasión tan solemnes, hay que convenir en que el general Weyler ha formulado un programa terminante para que sea bien conocido del gobierno y el país."

LA VELADA MARTI

LA emigración cubana en Nueva York, ya lo hemos dicho, se dispone a conmemorar solemnemente la fecha inolvidable del 19 de mayo.

La velada que se celebrará en *Chickering Hall*, habrá de ser grandiosa. Ella será el tributo rendido a la memoria de JOSE MARTI, un recuerdo amoroso, el deber sagrado que todos ansiamos cumplir.

Y tal parece que el Destino hará coincidir con esa fecha sucesos que acelerarán el triunfo de la causa a cual dedicó su existencia el IMMORTAL, por la cual dió su vida.

En *Chickering Hall*, hogar cubano en la noche del 19, se hallarán todos los patriotas y acudirán allí, también, los hombres de buena voluntad, los amantes de la libertad y la justicia.

AÚN ES TIEMPO . . .

LA soberbia y la ignorancia son malas consejeras y a estas dos malas cualidades, inherentes a ella, debe España el conflicto gravísimo en que está envuelta. Conflicto en el que seguramente habrá de perder sus dos colonias de Oriente y Occidente; conflicto en el que es probable que caiga para siempre su abominable

monarquía borbónica, con su cohorte de políticos explotadores é ignorantes, dejando envuelta á la que fué hace algunos siglos «gloriosa nación ibérica», en una pavorosa crisis económica, de la que surgirán como expectros terribles pueblos enteros no ya en demanda de libertades y de un régimen adecuado á los adelantos del siglo, sino implorando pan para 16 millones de hombres y mujeres hambrientos y haraposos. Que así quedará la monarquía que fué de Carlos I y Felipe II, cuando hayan perdido las dos grandes factorías de Cuba y Filipinas, comederos constantes durante varios siglos de aquel ejército de generales ignorantes y reclutas tísicos, de aquella aristocracia corrompida, al estilo de Pepita Albornoz; de aquella pandilla de burócratas desfraudadores, de toreros, clérigos, cesantes, chulos, ratas, politicastro, caciques de aldea y demás gente menuda, que compone la que tan gráficamente señala Dumas como la «primera nación del continente africano.»

Si la terca y quijotesca España, en vez de aferrarse, por una mala entendida conveniencia á eso que Cánovas designa con el nombre de «realidad nacional», hubiera imitado cuando menos á su vecina nación, la modesta y práctica Portugal, acaso no lloraría hoy, llena de vergüenza y de dolor, la muerte de 60 mil soldados en los campos de Cuba, durante los dos años, que llevan los cubanos, peleando por su independencia; no vería ya exhaustas sus cajas, casi siempre vacías y llenas más que de oro, de papeles y deudas que no paga y trampea, en sostener una colonia que odia por tradición y por sentimiento á la Madre Patria; y no habría dado por fin el vergonzoso espectáculo ante el mundo entero, que mientras Turquía en Europa, y Marruecos en Africa, aun encuentran banqueros y naciones que cubren sus empréstitos con érces, España, una nación de 16 millones de habitantes, con colonias ricas y abundantes ve cerradas por todos y por todas partes las puertas del crédito, como si la Europa y la América de común acuerdo, hubiesen determinado ponerle un cordón sanitario con este significativo lema: «Se prohíbe la entrada á los sablistas y mendigos.»

Y aún así, en esta triste y desconsoladora situación, España quiere continuar peleando y por boca de su primer ministro asegura que «pronto vencerá» y que Cuba volverá á sus buenos tiempos de apoplejo y bienandanza bajo la sombra de la bandera roja y gualda.

Imposible. Bien dice el adagio «que Dios ciega á los que quiere perder.» España está ciega, están ciegos sus ministros, ciegos sus políticos más eminentes y ciegos los que componen la masa de aquel pueblo dócil é ignorante que se contenta con sucumbir al peso de sus infortunios, al mágico grito de «Viva España con honra.»

Hora, es pueblo español, que despiertes de ese letargo en que te sumieron desde larga fecha, los frailes de Carlos II y las lecturas de Don Quijote. Vuelve sobre tus pasos, despierta, contempla lo que eres, como el labriego ante los restos del «asno muerto», considera que aún es tiempo, que aún queda un grano de arena en el reloj del arrepentimiento. Y que si desechas de tus hombros ese fardo pesado á quien llaman honra nacional los que no tienen honra ni decoro, aún puedes ser feliz, aún puedes contar como la Magdalena con el afecto triste y dulce que producen los arrepentidos.

Cuba pelea brava y heroicamente por su independencia y prefiere morir para siempre á seguir ligada á una nación que corre por la pendiente á hundirse en los abismos de la miseria y la desesperación. Cuba quiere que al alborar los primeros claros del siglo XX, una estrella más brille en el cielo de la América libre; quiere ser feliz y dichosa con el esfuerzo de sus propios hijos; quiere, —aunque pequeña por su territorio—codearse ilustrada y culta en el medio ambiente donde se revuelven las naciones civilizadas, empujando hacia adelante el carro triunfal del progreso.

Vea España que nuestra resolución es inquebrantable. Piense y medite que las colonias no son vínculos eternos y permanentes, y que aún le queda si el plazo no lo alarga, un recurso decoroso de salir de América. Pacte con nuestro gobierno la independencia de Cuba, y desdeñe como palabra vana y mezquina ese orgullo nacional mal entendido que solo ha servido en aquella tierra para cubrir la explotación y la mentira.

Cierre España con un acto honroso para ella, su dominación en América antes que los cuba-

nos, opuestos á toda transacción, arrojen en su propia faz, las últimas cadenas con que ha infamado su colonización en el continente descubierta por Colón.

¡Aún es tiempo España . . . !

B.

FOLLETOS INTERESANTES

NUESTROS hermanos de la América Latina no se dan punto de reposo en su noble propaganda en favor de Cuba y de su independencia. Además de los valientes periódicos que nos defienden en todas las repúblicas latino-americanas, á cada momento viene una nueva contribución, política ó literaria, á enriquecer el caudal que han ido reuniendo los cultos escritores de esos países, para formar su ofrenda á nuestra patria heroica.

En estos días hemos sido favorecidos con un ejemplar de la interesante alegoría titulada *La Visión del Opressor*, compuesta por el reputado poeta hondureño señor Jerónimo L. Reina, y representada con gran éxito en Tegucigalpa. Mucho hemos agradecido el presente.

RECORTES AMERICANOS

Nuestro deber en Cuba.—Opínase en el exterior que tenemos perfecto derecho para intervenir, pero no lo hacemos.

Londres, abril 29.—En un artículo titulado «La Creta Americana», dice la *National Review* que no puede establecerse comparación entre Cuba y Creta. Mucho mayores, añade, son los sufrimientos de Cuba que los de Creta. España ha demostrado su impotencia para dominar la insurrección cubana, con lo cual ha perdido moralmente el derecho de conservar la Isla. Los Estados Unidos están en perfecta libertad de proceder á terminar el escándalo que ocurre ante sus mismas puertas, sin que otra nación alguna, según declara la *Review*, tenga derecho á ponerles obstáculos para ello; pero el Gobierno Americano no pretende intervenir.

La *Review* concluye exponiendo que los americanos son los mejores jueces de su propia conveniencia, pero que bajo las actuales circunstancias deberían mezclar cierta porción de caridad á sus comentarios sobre la «infamia de la política europea en Oriente.»—(*The Sun*).

Combates en la Provincia de la Habana.—Nunca ha sido allí la Insurrección tan fuerte como ahora.

La guerra ha tomado gran incremento en la Provincia de la Habana. Los insurrectos han capturado el pueblo de Sietecito, donde permanecieron varias horas, después de saquear todos los establecimientos.

El general Alejandro Rodríguez, General en Jefe del Ejército Cubano en dicha provincia, expresa en un informe al Generalísimo Gómez, que jamás en ella ha sido la Revolución tan poderosa como hoy día.—(*The Sun*).

Un agente inglés en Cuba.

El gobierno inglés no se satisface con los informes españoles respecto á la guerra en Cuba, y está muchísimo mejor informado que el gobierno americano acerca del estado de cosas existente en la Isla. El Ministerio de lo Exterior en Londres obtiene su conocimiento de la situación cubana por los medios que para el mismo fin debe emplear el Departamento de Estado en Washington. Hace algún tiempo un oficial inglés, llamado Gosling, fué comisionado para un servicio especial en Cuba, encomendándosele que recorriese toda la Isla y produjese el resultado de sus observaciones. No nos es dable decir si España le otorgó su venia para semejante investigación sobre su perturbada colonia; pero el caso es que él ha investigado tocante á cada una y todas las cosas que le interesaban, de tal suerte que le ha permitido suministrar con su informe á su gobierno un perfecto conocimiento del asunto.

Probablemente ha sido el mismo Mr. Gosling, quien ha hecho públicos con carácter extra-oficial ciertos particulares pertenecientes á su viaje, que en la actualidad es de doble importancia, por el propósito del Presidente McKinley en solicitud de información respecto á Cuba y su designación de un Comisionado especial para obtenerla. Podemos decir, en términos generales, que la descripción hecha por Mr. Gosling de la tiranía española en Cuba es de tal naturaleza que justifica cualquiera rebelión en contra suya. El narrador la juzga

insuperable por su inmoralidad, rapacidad, opresión, arrogancia, crueldad y todas las malas cualidades posibles. En cuanto á la guerra, llega á deducir, después de una investigación completa, que los cubanos pueden continuarla por muchos años, que España nunca logrará vencer y que el método adoptado por el general Gómez, á quien reputa un génio militar, es el mejor incuestionablemente y encierra abundancia de promesas halagüeñas. Habla de la asombrosa intrepidez de los revolucionarios, atravesando de una provincia á otra, desafiando el poder enormemente superior de los españoles y maniobrando ante el enemigo de manera que asegura la derrota de España. «La destreza de los cubanos en el manejo del machete — dice — es maravillosa.» Hace referencia al fracaso del general Weyler en todas sus operaciones y á la inutilidad de cualquier campaña que pueda dirigir ese torpe militar. Y por lo que toca a la ferocidad española en esta guerra, asegura que casi todos los relatos hechos de la misma son estrictamente fidedignos.» (*The Sun*).

Abundancia de combates en Cuba.—Imposibilidad de conciliar las declaraciones de Weyler con los hechos.

Habana, mayo 4.—La insurrección está mostrando gran actividad en la provincia de Santa Clara. Desde la declaración del general Weyler suponiendo pacificada esa provincia, casi todas sus poblaciones han sido atacadas ó á lo menos tiroteadas por los patriotas.

Todo el mundo en la Habana está pasmado por la evidente contradicción que hay entre la declaración de Weyler sobre el restablecimiento de la paz y el cúmulo incesante de noticias oficiales que diariamente se publican sobre encuentros en toda la parte occidental de la isla.

El mes pasado ocurrieron en Güines 1,285 fallecimientos.—(*The Sun*).

Habilidad de Gómez.—Rodeado por 30,000 soldados españoles, se ha salido de la trampa.

Habana, mayo 5.—El general Gómez está ahora marchando hacia el Oeste, probablemente con el propósito de entrar en la provincia de Matanzas. Há cuatro días, se encontraba en la provincia de Santa Clara, rodeado por casi todas las fuerzas del ejército español allí existentes, á saber más de 30,000 soldados; pero, después de una serie de combates, logró romper con su caballería las líneas españolas.

En Lomas de Pedroso, provincia de Santa Clara, una columna española, en un encuentro con el brigadier Alemán, tuvo once muertos y veinte y ocho heridos, perdiendo, por añadidura, muchos rifles y gran cantidad de municiones.

En Laberinto, provincia de Matanzas, la guerrilla española del lugar perdió veintidós hombres en un combate con los insurrectos.

El general Alejandro Rodríguez, comandante en jefe de las fuerzas insurrectas en la provincia de la Habana, está, según se dice, acampado cerca de Batabanó con 3,000 hombres.

La dinamita insurrecta.—Destrucción de cuatro tramos del ferrocarril de Gibara á Holguín.—Próxima libertad de un americano.

Habana, mayo 5.—Noticias de Gibara, provincia de Santiago de Cuba, comunican que los insurrectos han destruido con dinamita, cerca de Aguas Claras, cuatro secciones de la vía férrea entre Gibara y Holguín, habiéndose oído la detonación en esta última ciudad. La línea ha sido reparada.

Diego García Rodríguez ha sido hoy fusilado en la fortaleza de la Cabaña por el delito de rebelión.

Se han dado órdenes para la libertad de José L. Cenero, cubano naturalizado americano, que después de salir de su prisión en Santa Clara, donde estuvo encerrado por catorce meses, vino á esta capital y fué aquí enseguida arrestado nuevamente. Espérase que será libertado mañana.—(*The Sun*).

Ataque de la Habana por los insurrectos.—Ataque nocturno de las avanzadas españolas en los arrabales.—Gran alarma en la ciudad.—Diferentes batallones mandados á toda prisa á socorrer á los atacados.—Poderosas fuerzas revolucionarias.—Se callan los acontecimientos, pero muchos heridos españoles fueron conducidos al centro de la Habana después de la pelea.

Habana, mayo 8.—En la última noche, se ha producido gran excitación en esta ciudad

por consecuencia de un vivo y continuado fuego de fusilería en los suburbios, y, según se ha puesto en claro esta mañana, un serio ataque de los insurrectos tuvo lugar sobre los puestos avanzados de esta capital.

Las autoridades no permiten circular por menores del combate, pero del hecho de que varios batallones fueron apresuradamente enviados al lugar, en auxilio de las tropas atacadas, se infiere que los insurrectos eran una fuerza de importancia.

Refiérese que antes del amanecer se introdujo en la ciudad un considerable número de soldados españoles heridos.

Aunque es evidente que el ataque de los insurrectos ha sido rechazado, el hecho de que hayan avanzado hasta penetrar en los barrios extremos de la capital, y que nutridos refuerzos españoles hayan ocupado los puestos avanzados en previsión de un nuevo ataque, ha creado aquí profunda sensación.

Las fuerzas cubanas á que se contrae el anterior despacho, han sido probablemente las del general Alejandro Rodríguez, que recientemente tomó el mando de todas las pertenecientes á la provincia de la Habana y, conforme á noticias recibidas aquí ayer por el correo, había establecido su cuartel general en Jaruco, á unas 21 millas al Este de la Habana.

También pueden haber sido las del general Quintín Banderas, quien, después de atravesar la trocha de Júcaro á Morón, hace unas tres semanas, entró recientemente en la provincia de la Habana, de paso para la de Pinar del Río, con arreglo á órdenes del general Gómez. El regimiento que lleva el general Banderas es conocido con el nombre de «Vengadores de Maceo», y lo forman individuos que han luchado anteriormente bajo el inmediato mando de este último.

Imus y Malabon, en Filipinas, según despachos recibidos por la Delegación Cubana, han sido capturados nuevamente por los insurrectos.—(*New York Herald*).

Serios motines en España.—Violentas demostraciones socialistas en Bilbao y en Madrid.—Muerte de un elector en Linares.

Madrid, mayo 9.—Graves desórdenes han estallado en distintos lugares, á propósito de las elecciones municipales. En Bilbao, los socialistas han realizado demostraciones violentas y en Linares ha sido muerto un elector liberal.

Otra vez España necesitada de dinero.—Empréstito de \$30,000,000 más.—Publicación del Real Decreto.—El préstamo será garantizado por las aduanas españolas.—Una parte del mismo es para Cuba.—Anunciado por el «Herald» desde el día 2.

Madrid, mayo 10.—La Reina Regente ha expedido un Decreto autorizando la contratación de un empréstito de £8,000,000 (unos \$40,000,000) garantizados por los derechos de las aduanas españolas, y para cubrir los gastos de las operaciones militares en Cuba y Filipinas. El Banco de España entenderá en la emisión.

El *Herald* anunciaba desde mayo 2, que España necesitaría un préstamo. Con fecha 1.º del corriente, el corresponsal especial del *Herald* en la Habana, decía lo siguiente: «Es indispensable para España la preparación de un empréstito; de ahí que aturda al mundo con la nueva de haber pacificado á Cuba y de ahí también que dirá pronto que bajo el saludable influjo de las reformas concedidas ha desaparecido toda huella de la revolución. Así, acaso, pueda negociar el préstamo; pero mucha gente aquí no entiende cómo las reformas puedan implantarse, cuando las dos provincias orientales están reconocidamente en poder de los revolucionarios y cuando en sólo un día ocurren diez y seis encuentros dentro de la recién pacificada provincia de Santa Clara.» (*New York Herald*).

SUSCRIPCION

para ayudar á los deportados cubanos en Centa.

Suma anterior	\$676.93
Recolectado entre los obreros del taller de Stochelberg conocido por «La Trocha», por los señores José Fernández y Juan Rodríguez	12.90
Recolectado entre los obreros de Ibor & Manrara, en Tampa, por los Sres. Benito Cabrera y Luis Castañeda	60.85
Total	\$750.68
Enviado ya en dos giros	676.93
Por girar	\$ 73.75

COMO OTROS MUCHOS

JOSÉ Rodríguez Romero es un buen chico, de la madera de los Oteiza, pero sin destino en Cuba, ni madrina que se lo proporcione. Viendo como florecen ahora los héroes en España, se dijo: "Aquí la carrera más socorrida es la de héroe. Con ella cualquier Eloy García saca sus tres pesetas diarias. Pues ya oírán ustedes heroicidades." Y dicho y hecho, José Rodríguez Romero se metió a héroe, de la manera que refiere *El Herald* de Madrid, en los siguientes telegramas:

UN HÉROE FALSIFICADO

(Servicio telegrafico del Herald).

Cádiz, 5 (10.40 n.)

En este gobierno militar se presentó hoy, vestido de rayadillo, ostentando dos cruces del Mérito Militar, un soldado que dijo ser Eloy Gonzalo García, el héroe de Cascorro.

Llevaba vendada la mano izquierda, viéndose cicatrices de balazos en la oreja y ojo izquierdos.

Ha llegado, procedente de Madrid, para dirigirse a Sanlúcar, donde vive la familia que le crió.

Solicitaba una recomendación para el alcalde de dicho pueblo.

Manifestó que llegó el 20 de marzo a la Península, por Santander; estuvo en Madrid en el Sanatorio de la Cruz Roja restableciéndose de las lesiones sufridas.

El ministro de la Guerra le dió con un diploma la cruz laureada de San Fernando.

Aquí ignorábase que se encontrara en España el héroe de Cascorro.

Manifestó que el gobernador militar le regaló 10 duros.

Traía cartas de recomendación.

Relata orgulloso los accidentes de la jornada en que tan alto supo poner su nombre.

El gobernador civil lo ha recomendado al alcalde de Sanlúcar.—RUIZ MATEOS.

Cádiz, 6 (11 n.)

El alcalde del Puerto de Santa María, al visitar al gobernador, refirió que en dicho pueblo se había presentado el héroe de Cascorro, Eloy García, de camino para Sanlúcar, con cartas de recomendación de importantes personas.

El alcalde le socorrió con diez pesetas al escuchar la relación del suceso, hecha con firme seguridad y con lujo de detalles.

El héroe le ofreció como recuerdo la cadena que llevaba el caballo del general Suárez Valdés al ser herido.

Estando en esta parte de la entrevista, presentóse de pronto un empleado de la cárcel, que acto seguido descubrió al impostor.

El supuesto héroe era un pájaro de cuenta, llamado José Rodríguez Romero, que estuvo preso hace tiempo por robo de un reloj.

Al enterarse de esto el alcalde llamó a la guardia municipal para que prendiera al impostor; pero éste echó a correr, ignorándose su paradero.

Otro sujeto que le acompañaba fué preso y puesto a disposición del Juzgado.

A las preguntas que éste le ha hecho, contestó con evasivas.

El falso héroe ha engañado a las autoridades de muchos puntos, recabando de ellos cartas y dinero.—RUIZ MATEOS.

Conferencia del Sr. García Montes

TENEMOS a la vista, elegantemente impresa, la conferencia que pronunció en el club "Morelos y Maceo" de México, el muy distinguido letrado habanero señor José M. García Montes, sobre la ineficacia de las reformas para resolver el actual conflicto cubano.

El tema, de palpitante interés, ha sido desarrollado con gran competencia y con la lucidez que distingue todos los trabajos del señor García Montes. Es una contribución excelente a nuestra propaganda, y obra que acredita el saber y patriotismo de su autor.

Nos complacemos, al felicitar a nuestro amigo muy estimado, el señor García Montes.

EL LICEO ARTÍSTICO

NOS escriben de México, que la simpática y laboriosa sociedad que distinguidos y entusiastas jóvenes mexicanos y cubanos han organizado con el nombre que encabeza estas líneas, inauguró con un baile campestre, las fiestas

que se propone explotar para reunir recursos que aumentarán los fondos del Partido Revolucionario.

Anunciado el baile, numerosas peticiones de invitación hicieron presumir que la festividad era agradable a la culta sociedad mexicana que acudiría al tívoli Robinsón de Popatta, lugar designado para celebrarla. Y así sucedió. El domingo 25 de abril el espacioso salón del pintoresco tívoli, se veía lleno de una escogida y numerosa concurrencia que discurría por él admirando el sencillo y elegante aspecto que daban los pabellones cubanos y mexicanos, las flores, cintas, espejos y cortinas con que lo adornó el buen gusto de los organizadores de tan selecta reunión.

Fué la nota culminante en el baile la alegría de todos, sostenida durante las cortas y agradables horas que trascurrieron, no desmayando el entusiasmo un solo momento, ni la intimidad y franqueza que dan encanto a las fiestas cubanas.

La magnífica orquesta tocó en uno de los intermedios el Himno de Bayamo que la concurrencia escuchó de pie saludandolo con ardientes vivas a Cuba libre.

Los artísticos programas, que lucían el retrato de nuestro invencible general Máximo Gómez, fueron vendidos por las preciosas y entusiastas señoritas, Arteaga, Calvo y Hoffman cuyos productos ayudarán a nuestros sufridos y heroicos soldados.

Imposible le fué a nuestro comunicante retener los nombres de todas las familias que abillantaron la fiesta; nos manda algunos que gustosos publicamos por haber coadyuvado con su presencia al éxito de una fiesta en beneficio de la patria: Dominguez Cowan, Arteaga, Mateos Alarcón, Calvo, Hoffmans, Miranda, García Garófalo, Velasco, Rus, Amoroso, Baranda, Sanchez, Silveira, Alexandre, Oropera, Diaz, Alcozer, Sarra, Peón, Larrañaga, Sierra, Agasimi y muchas otras de la buena sociedad mexicana y de la colonia cubana que ha establecido en esa capital con ardor patrio la campaña de nuestra santa causa.

Felicitemos sinceramente al "Liceo Artístico" por el notable éxito de su fiesta inaugural y lo alentamos para que prosiga sin flaquezas y con todo empeño y decisión la patriótica obra que se propone realizar. La patria necesita de sus hijos en estos momentos en que se decide su suerte; todos los medios son buenos para ayudarla. El patriotismo cubano los encuentra abundantes y eficaces siempre.

Cuerpo de Consejo de Costa Rica

INGRESOS.	
Marzo 23.—Club «Crombet Borrero»	\$ 15.00
" 25.—" «Cubanas y Nicoya-nas»	13.00
" 25.—Club «Recuerdo a Martí»	67.00
Abril 10.—" «Francisco Miranda»	35.50
" 12.—" «Punta Brava»	225.00
" 12.—" «Hermanos Maceo»	119.00
" " «José de la Luz»	28.00
Suma	\$502.50
Saldo anterior	72.55
Total	\$575.05

EGRESOS.	
Abril 14.—Una letra núm. 3,764 de los Sres. Sharpe Schalk y C., orden Tomás Estrada Palma, cuenta Muñoz y Espriella, por \$200 oro americano, al 134 por ciento	\$498.00
Saldo en caja	107.05
	\$575.05

San José, abril 18 de 1897.

El Secretario,
FRANCISCO CHAVES MILANÉS.

Club «Federico de la Torre»

Señor Director de PATRIA. *New York.*

Tenemos el gusto de remitir a usted dos ejemplares de la Memoria de los trabajos realizados por el club *Federico de la Torre* durante el primer año de su existencia.

Al mismo tiempo participamos a usted que en las elecciones generales que celebró el día 20 de abril último, fueron designados para constituir la directiva que ha de actuar durante el segundo año, los siguientes señores:

Presidente, doctor Julio S. Martín; Vicepresidente, doctor Sebastian Cuervo; Secretario,

doctor Eduardo F. Pla; Vicesecretario, doctor Joaquín Dueñas; Tesorero, doctor Rafael Echevarría; Vicetesorero, doctor Máximo Díaz.

Patria y Libertad.—Tampa abril 30 de 1897.

El Presidente, El Secretario,
JULIO SAN MARTÍN. EDUARDO F. PLA.

LAS HIJAS DE CUBA

LA fiesta que celebró el benemérito club de señoras *Hijas de Cuba*, la noche del día 10, en *Carnegie Lyceum*, dejará honda huella en el numeroso público que acudió a disfrutar de ella. El talento artístico y el buen gusto se dieron la mano, para hacer un conjunto acabado de todos aquellos gallardos esfuerzos. No queriendo pecar de injustos, no hacemos mención especial de ninguno de los brillantes aficionados; pero si hemos de enviar a todos nuestra cordial enhorabuena por el servicio que han prestado a la patria, al club y a nuestra cultura artística.

Las organizadoras de esa fiesta excepcional deben estar satisfechas.

CLUB «MACEO»

Bogotá, abril 13 de 1897.

Señor Director de PATRIA. *New York.*

Tengo el alto honor de poner en conocimiento de usted, que el día 4 del presente tuvo lugar la definitiva instalación del club «Maceo», el cual tiene por objeto allegar fondos para auxiliar a los patriotas cubanos heridos y enfermos.

La Junta Directiva quedó constituida así: Presidente, doctor Adolfo León Gómez; Primer Vicepresidente, José Joaquín Pérez. Segundo Vicepresidente, doctor Federico Rivas Frade; Tesorero, doctor Pedro Miguel Morales; Subsecretario, doctor Pedro Ignacio Barreto; Vocales: General Carlos Cuervo Vázquez; doctor Julio Nuñez; doctor Maximiliano Griilo, y Secretario el suscrito.

La Junta General adoptó por unanimidad como Presidente honorarios, a los señores don Rafael M. Merchán y General Pedro Recio Agramonte.

Próximamente empezará a publicarse un periódico bajo el título de «Cuba», que servirá de órgano al club.

Al comunicar a usted lo anterior, me es altamente satisfactorio presentarle las seguridades de mi consideración más distinguida.

RAFAEL TOVAR CALDERON.
Secretario.

Nuevos colegas

HAN llegado a esta Redacción los nuevos colegas *Le Courrier des Antilles* y *L'Invasion*, valientes y simpáticas publicaciones, decididos adalides de nuestra causa en Port-au-Prince, Haití.

Sean bien venidos.

DISCURSO DEL DR. BORRERO

(Continúa.)

Y no fué así, acaso por trascendente voluntad del Cielo, que las designaba para concebir nuevos hijos que lavasen, como lavan hoy, con la sangre del verdugo nuestra honra, entónces y siempre mancillada; que si puede decirse que Cuba murió toda virtualmente en aquel trance; antes de él, y hora por hora, en la larga historia de nuestra dependencia social, habíamos sentido helada nuestra sangre por el frío de la muerte civil a que estuvimos siempre condenado.

¿Cómo, sin morir de dolor y de vergüenza concibese que un pueblo cristiano culto, que un pueblo de América, descendiente todo él de los conquistadores de América, heredero de sus derechos como de su sangre, un pueblo español por su filiación étnica, se sienta esclavo de un pueblo europeo que se renueva en inmigraciones sucesivas: de una rama de su misma familia, que viene de Europa, imbuida en odioso concepto de dominio a gobernarlo a su guisa y sólo a título de *recienllegada*.

¿Cómo pudiera concebirse que el cubano, sin dolor y sin protesta, sufriese, como pudiera sufrirlo el indio infeliz, el yugo mortal del peninsular? No a vosotros, no; a ellos haría yo esta pregunta. ¿En qué principios de justicia fundas tú, hijo de la Península Ibérica, el concepto de tu pretensión indiscutible derecho al dominio de mi conciencia, en lo político, en lo social, en lo humano? En qué hecho de re-

conocida superioridad física, intelectual ó moral, fundas todo el sistema de tu gobierno? Por que vienes hoy de España, que contribuyó con su dinero y su gente cuatro siglos hace, al descubrimiento de estas tierras? . . . Pues antes que tú, y acaso desde los principios de la colonización, vinieron de España mis padres; y es mejor mi derecho que el tuyo: si algo pretendes, pretende ser mi igual, no superior a mí.

Te he oído repetir mil veces también que vienes a civilizar al hijo del país. Tú, que eres un soldado rudo, un empleado ignorante ó un hombre inculto del pueblo, no puedes civilizar a nadie; y es muy difícil, acaso, que te civilices tú mismo. Esa pretensión pudieron tenerla nuestros mayores; y, si es cierto que dominaron el país, no es menos dolorosamente cierto también que lo despoblaron; que no dejaron uno solo de los aborígenes, para contar cómo aprendieron de ellos a leer y escribir, y a creer en Dios uno y trino. ¿Qué indios buscas aquí? No resucitarán para comprarte hoy tus cascabeles, y tus abalorios, dándote en cambio a puñados el polvo y las pepitas de oro de sus minas! Sueñas con *repasamientos* todavía? La tierra está dividida; aquí impera en las conciencias el derecho; todo tiene su dueño; no hay hombres salvajes en nuestros bosques: ni siquiera subsiste, para el hombre de color, que aquí ves, la esclavitud: porque la hicieron abolir por fuerza a tu gobierno, después de haberla abolido libremente ellos, mis paisanos, los revolucionarios del *sesenta y ocho*; y aquí todos pretendemos ser ante la ley, como somos ante Dios, iguales.

Sal de tu sueño, mira en torno, y dime si estas entre los bosques vírgenes de la Cuba Colombina, rodeado de hombres lampiños color de bronce que te ofrecen papagayos domesticados: pálpate, reconóce te y mira si tu modesto traje de lugareño puede tomarse por una armadura de guerra; si tu eterna *elástica* puede confundirse con la cota de malla de nuestros mayores, guerreros y conquistadores! Peninsular: ha pasado el tiempo, que tu no has sabido medir: ha evolucionado la conciencia humana, mientras la tuya permanecía estacionaria: el Derecho ha triunfado en las sociedades modernas; y América, (esta América que tú tomas hoy por la América de Moctezuma ó de Atahualpa) dió hace tiempo cuna a Washington y a Bolívar, y ofrece hoy al mundo el hermoso espectáculo del Derecho y de la Justicia triunfante, en la grandiosa constitución de una república democrática modelo: en la constitución de otras muchas repúblicas, que en ella se fundaron, con individuos de tu sangre y de tu raza, y que hablan tu propia lengua, y que te están dando hace ya más de un siglo una lección para ti dignificadora, que no has podido aprender todavía: ciego y sordo, como eres, bajo la tutela de tu gobierno. a toda luz y a toda voz de cultura y progreso. ¿Y pretenderías tú, pretenderás ese gobierno tuyo, que nosotros, hijos de América, que nosotros tus iguales, te reconozcamos su perior nuestro, y *nuestro amo*? ¡Nunca, jamás! Y allí está toda nuestra historia para probarlo! Ni nos hemos conaturalizado con nuestro anómalo destino político, ni hemos dejado de protestar un solo día en contra de tamaña violación del derecho humano. Cuba, representada por un puñado de hombres casi inerte, se ha levantado muchas veces en son de guerra contra España, representada por más de 18 millones de habitantes: se ha levantado muchas veces en contra de los numerosos ejércitos españoles, sin medir para ello sus fuerzas; sin contar el número de sus enemigos; atenta sólo a la magnitud de su agravio, y oyendo el clamor de su conciencia que pide justicia; que clama por la reivindicación de los derechos del país cubano, con tal y tan hondo y desesperado clamor, que, ahogará el ruido atronador de la formidable artillería del enemigo, y se hará oír de él, y del Cielo mismo, inconsciente cómplice por tantos siglos de la fuerza y de la iniquidad que nos hizo su víctima! (Continuará.)

NOTAS DE LA COLONIA

Llamamos la atención de los lectores de PATRIA hacia el anuncio de la Academia de Idiomas del reputado profesor señor N. A. Carbó, 108 W. 96th St.

Ahora se ha establecido una gran rebaja de precios, y los que la favorezcan pueden tener la seguridad de quedar satisfechos del magnífico método de enseñanza. La lección de prueba es gratis y a nada obliga.

SEGUN nos comunica la distinguida señorita Esther Pérez del Castillo, secretaria del club *Patria*, ha sido ya entregada la miniatura que a dicho club regaló la señora L. C. de Polo a la persona agraciada con el número 91.

SECCION DE ANUNCIOS.

HEARN

WEST FOURTEENTH ST. NEW YORK
20, 22, 24, 26 y 30 Oeste Calle 14.

Es la tienda de ropas más popular de Nueva York.

TODO LO QUE PUEDE PEDIRSE EN GÉNEROS é inmenso surtido de los innumerables Artículos de Fantasía que se encuentran en los grandes establecimientos.

No pagamos comisión á Agentes ó Intérpretes. Nuestros precios son más bajos en Artículos de Primera Clase que los de cualquier otra casa de Nueva York.

— PRECIO FIJO —

Los compradores españoles encontrarán intérprete en nuestros establecimientos que los atenderá personalmente en todos los departamentos.

VENTA.

Por ausentarse su dueño, se vende con ó sin muebles que contiene, una casa de tres pisos moderna y recientemente reedificada, situada en la parte más alta y al Este de esta ciudad, á dos cuerdas del

PARQUE CENTRAL
y Quinta Avenida.

Para otros pormenores dirigirse á

U. S. TANGO,
101 East 92 Street.

MELADO SUPERIOR DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas.

Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agria.
No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.

Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes," Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la traspiración y ayuda á curar los catarros.

Se vende al detalle en todos los establecimientos de viveres finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

LA ANARQUIA ESPAÑOLA y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de

25 CENTAVOS

el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

COSMOPOLITAN

RESTAURANT DE
J. ECUICUREN & Co.
No. 12 Stone St.
PARA SENORAS Y CADALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA
A TODAS HORAS A LA CARTA

VINOS DE TODAS CLASES

SERVICIO DE PRIMERA CLASE

PRECIOS MODICOS

ENSAYOS POLITICOS

— POR —
Rafael Serra.

De venta en 122 W. 33d St. y en la Imprenta América, 284 Pearl Street, á 50 cts. ejemplar.



VIVA CUBA LIBRE!



LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO



Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel weights, Fotografías.

— Lleguense á ver todo esto ó entérense por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS

DE

N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.

ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés, \$5.00.

Traducciones á precios muy moderados.

108 West 95th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD

584 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 933, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveer de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA
107 W. 38th St., entre Broadway y 6^a Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:

De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA

que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Grau.

NUEVO SALON DE BARBERIA

DE

EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN
AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 87.—Thomas 512.

Café "La Patria": Duval St.

Café "El Campesino": Front St.

«Cuba y América», «El País»,
«Cuba y Puerto Rico», «El Liberal»,
«La Doctrina de Martí», «El Imparcial»,
«La República Cubana», «El Nuevo Régimen»,
«El Pabellón Cubano», «Don Quijote»,
«Heraldo de Madrid», «La Moda Elegante»,

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humilde

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

TRONCOSO - HOUSE

CASA DE HUÉSPEDES.

LOS MAS BAJOS PRECIOS DE LA CIUDAD

Habitaciones y departamentos con asistencia completa.

COCINA CUBANA

y toda clase de comodidades para familias.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

204 West 25th Street. NEW YORK.

HUBERT DE BLANCK,

PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 78 W. 92nd STREET.
NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE

A. MARQUEZ

VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.

Sanwich de todas clase. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas. Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA "FRATERNIDAD"

L. A. M.

(CUBANA)

RITO ESCOCÉS, A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS

DE CADA MES,

EN EL

GERMAN MAS.: TEMPLO,
Calle 15. E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO.
Manuel Andrade.
32 Platt St., N.Y.

R. M. M.
Remigio Lopez
86 Beaver St. N.Y.

Museo Eden

23rd St. entre 5th y 6th Ave.

EL MUNDO DE CERA

GRAN CONCIERTO

DE DIA Y DE NOCHE.

DIAS FESTIVOS.

CINEMATOGRAFO

SE EXHIBE CADA HORA

EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS.

Un maravilloso, bello y perfecto grupo de Cera se exhibe actualmente, que representa el esfuerzo de Cuba por conquistar

LA LIBERTAD Y LA INDEPENDENCIA.

Martí,

Maceo

y Gómez

EN TAMAÑO NATURAL.

Admisión: 50 cents.—Domingo: 25 cents.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO
\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

"La Revolución de Cuba

y las Repúblicas americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas

Los pedidos deben dirigirse á la Imprenta América, 284 Pearl Street, acompañando su

Cada ejemplar vale 25 centavos.